El fútbol femenino en la Argentina

Autoras: Malena Fusari; Aylén Lencina; Noelia Villagra

Docente a Cargo: Cepeda, María Laura

Instituto Nuestra Señora de Fátima

A los fines de facilitar la comprensión de la siguiente investigación; se especifican hipótesis y objetivos

previo al desarrollo de antecedentes y resultados

Hipótesis:

En actualidad las mujeres han logrado una efectiva inserción dentro del fútbol argentino como parte de la

lucha por la ampliación de derechos en la actividad y los cambios en las prácticas culturales

Objetivo general: Analizar la historia del Fútbol femenino en la Argentina.

Objetivos particulares:

Conocer acerca de la relación entre las mujeres y el fútbol.

Indagar acerca de la discriminación hacia la mujer a la hora de jugar al futbol.

• Promover el esfuerzo que hacen las mujeres para insertarse en este deporte.

Analizar los comportamientos de la AFA ante las jugadoras de fútbol.

Desarrollo

El fútbol es un deporte de equipo jugado entre dos conjuntos de once jugadores cada uno y algunos árbitros

que se ocupan de que las normas se cumplan correctamente. Es ampliamente considerado el deporte más

popular del mundo, pues lo practican unas 270 millones de personas.

Durante los años 1800s, Gran Bretaña vino a Argentina y creó un microcosmo de la sociedad británica en

el país. En el año 1840, vino "a través de los puertos de Buenos Aires el deporte que más adelante se

convertiría en el preferido de toda la Argentina, el fútbol" (AFA). Un inmigrante muy importante fue Tomás

Hogg porque él trajo la organización que el fútbol requirió para propagarse en Argentina. Hogg y su hermano

crearon el "Buenos Aires Athletic Society" en 1867. También, Hogg organizó el primer juego oficial de fútbol

en Argentina así que en "el 20 de junio de 1867 se jugó el primer partido de fútbol en la Argentina ".

La Asociación del Fútbol Argentino es el consejo de organización basado en Buenos Aires que se preocupa

de todo acerca del fútbol en Argentina. Se encarga de la organización de torneos domésticos, y también

supervisa los equipos nacionales de hombres y mujeres. Adicionalmente, la AFA organiza otras ligas de

1

fútbol como la de niños y la de amateurs. La historia de fútbol en Argentina es muy extensiva así que no es sorprendente que "la Asociación del Fútbol Argentino es la más antigua de sus pares de Sudamérica y la octava del mundo." Aún más, en 1912, Argentina se volvió el primer país sudamericano "en afiliarse a la FIFA, el ente rector de este deporte a nivel universal".

El fútbol es el deporte más popular en Argentina, el que tiene más jugadores federados (900 000 en 2019), y el más practicado por la población masculina y femenina en forma recreativa. En la capital, Buenos Aires, "se vive, se respira y se come fútbol", y en todas las acciones y palabras de las personas puede una persona ver el orgullo que tienen los ciudadanos por su país y su equipo.

El fútbol femenino es algo bastante nuevo en Argentina y las jugadoras todavía están luchando por sus derechos. Aunque el fútbol masculino es muy popular, "el femenino recién está comenzado a dar sus primeros pasos, muy lejos del nivel de otras naciones con mucha menos historia futbolera como Estados Unidos por ejemplo". Es un fenómeno muy reciente la expansión del fútbol femenino y "de a poco, en algunas escuelas las niñas juegan como sus compañeros varones a la pelota, pero no encuentra en todos los clubes o entidades deportivas equipos femeninos donde puedan desplegar sus destrezas".

El primer torneo de mujeres ocurrió en 1991 porque luego de una decisión de FIFA las asociaciones de fútbol de cada país tuvieron que hacerse cargo del fútbol femenino. A causa de esta declaración, la AFA tuvo que incorporar a las mujeres y por eso, el 26 de octubre de 1991 dio inicio el primer Campeonato de Fútbol Femenino, integrado por ocho equipos.

Muchos años antes de ese evento trascendental, entre 1950 y 1960, había una denominación de mujeres que empezaron a jugar al fútbol. Este fue el "periodo pre AFA" y mujeres como Marta Soler y Betty García se volvieron conocidas como las pioneras del fútbol femenino, "Nosotras fuimos a jugar con las zapatillas Flecha, como siempre. De repente nos enteramos que era obligatorio usar botines. Además de que no teníamos, nunca habíamos usado. La gente de la organización del Mundial nos dio un par de botines a cada una y nos dijo: aprovechen los entrenamientos para acostumbrarse", recuerda Betty García, delantera y capitana de ese equipo. Para todas las pioneras, el mejor homenaje, el que nunca tuvieron en sus tiempos de jugadoras, es el de ser reconocidas como las mujeres que iniciaron el camino del fútbol femenino en la Argentina, las que empezaron a disputarse el fútbol a los varones. Son dos grandes referentes del fútbol femenino y pilares fundamentales de la primera selección de mujeres argentinas que jugó un mundial, la Copa del Mundo de México en 1971. El camino para estas mujeres y las muchas más que fueron sumamente importantes en la creación de fútbol femenino fue bastante difícil.

Otra jugadora, Malia Flores, ex jugadora de River y Boca, explicó que "de chica se escapaba de su casa para ir a jugar y que sabía que a la vuelta le esperaban los cinturonazos de su padre". Ellas sabían que no era normal ni aceptado jugar el fútbol, pero sin embargo ellas actuaron contra la norma. El trabajo de estas mujeres empezó un movimiento, el cual causó declaraciones como la de FIFA en 1991. Sin embargo, todavía hay mucho potencial para el crecimiento y la equilibración del juego femenino.

La mayoría de las jugadoras en la selección femenina hasta los años noventa fueron amateurs por la falta de apoyo para el juego femenino de parte de la AFA y también de la ciudadanía argentina. El primer partido de la selección femenina oficial fue el 3 de diciembre de 1993 contra el equipo chileno.

Los prejuicios culturales contra el fútbol como una actividad de mujeres no son exclusivos del país y han estado presentes prácticamente desde los comienzos de este deporte. Durante la época victoriana las únicas actividades deportivas que se consideraban apropiadas para mujeres eran aquellas que podían practicarse con falda y corsé, y de ser posible en ambientes privados. Así la participación femenina logró una mejor aceptación en deportes como el tenis, el golf, el críquet o el hockey, pero en el caso del fútbol, que ya entonces atraía una gran atención pública y que además requiere una amplia libertad de movimientos y en especial de las piernas, no quedaba mucho margen para la tolerancia. El fútbol femenino se implicaba en temas controvertidos de la época tales como la reforma de la vestimenta, la sexualidad, el concepto de mujer y las libertades femeninas.

Otra argumentación usual para descalificar el fútbol femenino eran los posibles riesgos que la práctica de este deporte pudiera tener para la capacidad reproductiva de las mujeres, todo esto en el marco de una cultura que les adjudicaba la maternidad como la realización de sus vidas.

El primer partido femenino de fútbol disputado en Argentina del que existe registro ocurrió el 13 de octubre de 1923 en la antigua cancha de Boca entre dos equipos denominados Argentinas y Cosmopolitas. Asistieron al encuentro aproximadamente unas seis mil personas.

Además, las historiadoras estadounidenses Brenda Elsey y Joshua Nadel encontraron un artículo de la revista Fray Mocho con fotografías de equipos de mujeres que aparecen identificadas como integrantes del primer club de fútbol femenino, denominado Río de la Plata, en Buenos Aires de ese mismo año. Por aquellos tiempos en el panorama internacional el fútbol femenino había adquirido una popularidad sin precedentes. Algunos años antes en Inglaterra las Dick, Kerr Ladies se habían convertido en la mayor atracción deportiva del país, y en Francia se inauguró en 1919 un campeonato nacional que se disputó hasta 1939.

Oficiales de fútbol femenino. Su organización está a cargo de la Asociación de Fútbol Argentino, la cual es miembro de la CONMEBOL.

A pesar de que existe el Campeonato de Fútbol Femenino, casi todos los miembros del seleccionado son jugadoras profesionales.

El Fútbol Femenino en la Argentina generalmente está a la sombra frente al de los hombres en términos de desarrollo del juego, ya que los deportes de las mujeres más importantes de la Argentina son el Hockey sobre hierba, hockey sobre patín femenino, pádel y voleibol, con ligas y torneos profesionales. A pesar de ello, el fútbol femenino está en pleno crecimiento.

En vida la discriminación hacia la mujer existe desde los primeros tiempos cuando el hombre la trataba como un objeto que tenía dueño, con el tiempo la mujer pudo ir revolucionando, hasta al punto de llegar a hacer lo mismo que el hombre e incluso mejor en algunos casos. Pero en el fútbol femenino la historia es distinta, si bien la mujer ya lo puede jugar, los prejuicios siguen estando, y esa idea de "el fútbol es solo para hombres" perdura con el tiempo, y se cree que la mujer que lo realice es "machona" o lesbiana y no es así, porque como muchas personas piensan, el fútbol es el deporte más lindo del mundo, aunque no lo sea, de ser así, ¿Porque privar a la mujer de jugarlo? ¿Por qué relacionar el fútbol femenino con lo hot? Que, ¿si sos fea no podés jugarlo?

Las cosas cambian y las personas evolucionamos, pero hay cosas que aún no cambian y que deberían cambiarse, basta de tratar a la mujer como si fuese menos que el hombre, si ahora existen los términos IGUALDAD, DERECHO, si tanto los décimos, ¿PORQUE NO LOS CUMPLIMOS? ¡MÁS HECHOS Y MENOS PALABRAS!!

Las reglas de juego en el deporte son iguales para todos. Sin embargo, las mujeres deportistas suelen tener sueldos más bajos, menos patrocinadores, peores condiciones de contrato y una presencia casi invisible en los medios de comunicación.

Si bien sabemos que el fútbol femenino es mucho más reconocido, antes no lo era. Bettina Stagñares, ex jugadora, tiene dos fotos que nos revelan a nueve mujeres en blanco y negro con ropa de calle. La foto encontrada por Bettina es un caso testigo de que las mujeres jugaban en espacios públicos a mediados del siglo XX y una de esas mujeres es Nélida Zulma "Beba" González, su mamá. La imagen se transformó en una pieza fundamental del museo de nuestro fútbol. Es un caso testigo de que las mujeres jugaban en espacios públicos a mediados del siglo XX.

El fútbol femenino en la Argentina siempre fue el desván que nunca se ordena: un lugar en el que hay objetos que tienen valor, pero que quedan sistemáticamente relegados. La historia de las mujeres y el fútbol no tiene un inicio claro en la Argentina, pero sí un punto que marca un antes y un después: 1991, el año en que la Asociación del Fútbol Argentino (AFA) creó un campeonato. Hay archivos que demuestran que en la década de 1920, treinta años antes de la foto de Beba González, en la cancha de Boca hubo un partido: otro hallazgo que también se me aparece en forma de imagen en la Biblioteca del Congreso de la Nación.

En 2018, se creó Las Pioneras del Fútbol Argentino, una organización que reúne y homenajea a ex jugadoras y trabaja para dar a conocer la historia del fútbol femenino. "Hay que tener en cuenta que en esa época había mucha preocupación por los embarazos de las mujeres. Por entonces, había una disminución de la tasa de natalidad en la Argentina, que bajó un 54% de 1910 a 1930". Lo que sabemos hasta hoy es que nuestra historia parece haber empezado cincuenta y seis años después.

Se conoce que el primer torneo de mujeres ocurrió en el año 1991 ya que después de una decisión de la "FIFA" todas las asociaciones de fútbol de cada país, no tuvieron opción a hacerse cargo del fútbol femenino. A causa de esta declaración, fue que la "AFA" tuvo que incorporar a las mujeres.

Recientemente, se generó un gran cambio de más igualdad para las futbolistas femeninas en Argentina. Precisamente en marzo de 2019, fue la "AFA" quien anunció la creación de una nueva liga profesional femenina en Argentina.

Con todas las desigualdades que aún definen a este deporte practicado por ellas, las propias futbolistas coinciden en que el año 2019 marcó un hito con la semiprofesionalización del certamen de Primera División y las transformaciones que, en distintas dimensiones, trajo de su mano.

El fútbol de mujeres, desde la medida anunciada el 16 de marzo por la Asociación del Fútbol Argentino, tuvo su metáfora perfecta: Macarena Sánchez, la futbolista que con su lucha personal enarboló la revolución de los derechos de la mujer sobre el verde césped, debutó con la camiseta de San Lorenzo en la primera fecha de esta histórica temporada con un doblete sobre Lanús y despidió el certamen –literalmente, en el último partido previo al receso- con tres goles de visitante sobre Rosario Central.

Las futbolistas reclaman mayor profesionalización en pos de mayor igualdad y, también, de un fútbol más competitivo. Sucede que realidades como las de El Porvenir –club cuyas jugadoras denunciaron que ni siquiera tienen las pelotas que les da la AFA- deben enfrentarse, semana a semana, con otras significativamente distintas cuando rueda el balón. Este 2019 será recordado, entonces, porque también las futbolistas se animaron a denunciar.

Inés Arrondo, la flamante Secretaria de Deportes de la Nación, le dijo a este diario que "la revolución de las chicas del fútbol es la de los estereotipos, la revolución simbólica de la mujer en cualquier disciplina". Francia 2019, para nuestras pibas y pibitas, también fue eso: el primer Mundial para vivir de la mano de sus referentes, mujeres futbolistas, visibles gracias al empuje de unas y otras, que se ganaron la masividad en redes sociales, medios y transmisiones televisivas.

El 16 de marzo de 2019 se oficializó la profesionalización del fútbol femenino en Argentina. Se definió un mínimo de 8 futbolistas contratadas por club y un salario de quince mil pesos (equivalente a un contrato de Primera C masculino).

A la AFA le costó mucho incorporar a las mujeres en su régimen, de a poco se van sumando pequeños crecimientos, pero esto no siempre se cumple ni se aplica de gran forma.

En Buenos Aires, el equipo de Luján posó en la foto de equipo previo al partido contra Morón, en una de las fechas de la AFA, también para "ser escuchadas". Es que esta necesidad no es de ahora, es un pedido de toda la vida, desde que el fútbol es fútbol, porque el fútbol femenino siempre existió, aunque fue marginado. La totalidad de las jugadoras de la selección argentinas reclaman desde años mayor atención,

apoyo, respeto, mayor tiempo de entrenamientos, competencias internacionales, viáticos acordes a los gastos para quienes estudian, trabajan, viajan desde el Interior y hacen toda clase de sacrificios para vestir la camiseta que llevan puesta con tanto orgullo, pese a sentir el "abandono" y subestimación por parte de la Asociación del Fútbol Argentino (AFA).

El 16 de marzo del 2020 Claudio Tapia (presidente de la Asociación del Fútbol Argentino) y Sergio Marchi (Secretario General de Futbolistas Argentinos Agremiados) firmaron un acuerdo para que la liga de fútbol femenino sea profesional en nuestro país.

Las mujeres fueron escuchadas y competirán a la par de los hombres en su torneo paralelo, con Boca, River, Racing, San Lorenzo, Huracán, Lanús, UAI Urquiza, UBA (fase campeonato), Independiente, Estudiantes de La Plata, Atlanta, Platense, Deportivo Morón, Excursionistas, Villa San Carlos y El Porvenir (fase permanencia).

"Hemos asumido un compromiso y lo vamos a llevar adelante. Ojalá que el próximo torneo sea el puntapié inicial para seguir creciendo, no solamente en lo profesional sino en lo deportivo", expresó Tapia, quien anticipó que la AFA le brindará sus instalaciones a los equipos que no dispongan de canchas para jugar sus partidos.

"Quiero reconocer a la AFA, estoy muy agradecido de parte de los y las futbolistas. Estamos generando un marco legal y un orden para crecer a partir de aquí. Esto crea derechos, económicos, por ejemplo. Está en cada uno de nosotros ayudar a desarrollarlo. Es el inicio del crecimiento. Analizamos cómo incluir a las futbolistas de todo el país y por eso pensamos en una copa federal", manifestó Marchi.

El 19 de mayo del 2020 La Asociación del Fútbol Argentino continúa trabajando en su plan de inclusión. Pero mientras desde AFA se jactan de ser un ente inclusivo, la realidad demuestra otra cosa. Sólo una mujer está en condiciones de formar parte de la mesa chica.

Davidoff, de 21 años, es una de las capitanas de Vélez, junto con Florencia Cotrone accedió a una entrevista el 8 de junio del 2020 con la Agencia de Noticias Télam para describir el panorama del fútbol femenino en la actualidad.

Davidoff en la entrevista mencionó que "al ser mujeres, la AFA siempre nos deja para lo último. Vivimos una incertidumbre constante. En la Primera concluyó el torneo y nosotras también. Pero no te dicen si ascienden las dos primeras, Tigre y nosotras, o si el partido se juega en cancha, que a mí me parece lo más justo. A nadie le gusta ascender o ganar los puntos sin jugarlos." Además, mencionó que son equipos semiprofesionales porque no tienen contrato y lo que buscan es trabajar y vivir del fútbol.

La Asociación del Fútbol Argentino (AFA) y Futbolistas Argentinos Agremiados (FAA) firmaron el 20 de agosto del 2020 un acuerdo para profesionalizar el fútbol femenino en el país, consistente en la suscripción de ocho contratos en cada uno de los 16 clubes que componen la Liga de Primera División.

La AFA trazó un primer Plan Estratégico de Fútbol Femenino 2019-2022 que abarca el desarrollo de las Selecciones Nacionales Femeninas Mayor y Juveniles, la disputa de competencias internacionales y giras, la realización de obras de infraestructura visorias en todo el país y la capacitación permanente de los miembros de la industria, entre otros objetivos.

Conclusión

Acerca de conocer sobre las mujeres y el fútbol concluimos que todos tenemos derecho a poder ejercer este deporte, ya que el fútbol, no es solo de los hombres. Aunque en estos tiempos las mujeres son más reconocidas en este deporte, la discriminación sigue existiendo.

No podemos negar que ha habido un gran crecimiento, pero todavía parte de la sociedad piensa que el futbol es solo para hombres o que si sos mujer y jugas al futbol seguro sos lesbiana o "machona".

El esfuerzo que realizaron las mujeres para ser reconocidas en el fútbol llevó su tiempo y les costó demasiado, ya que son muy discriminadas en este deporte, pero este año avanzaron bastante, aunque todavía falta mucho por lograr.

La AFA ha tenido una posición ambivalente, han pasado por diferentes etapas de reconocimiento y en la actualidad han integrado a la mujer brindando oportunidades para las jugadoras y hasta ahora continúan trabajando en su plan de mayor inclusión.

Respecto a la hipótesis planteada al inicio del trabajo, respecto a que en actualidad las mujeres han logrado una efectiva inserción dentro del fútbol argentino no podemos confirmar en su totalidad, existen ámbitos, espacio y actores sociales que se niegan a la inclusión femenina en este deporte (también en muchos otros) y la efectiva inserción no se ha logrado.